
Book Reviews - Buchbesprechungen - Livres Nouveaux

JOH. KELLER: **Urologie**. Ein Leitfaden für den Urologen und den urologisch interessierten Praktiker. 2. neubearbeitete Auflage. Verlag von Theodor Steinkopff, Dresden und Leipzig, 1958. XII + 495 S., 192 Abb. DM 31.-.

Der allgemeine Teil des Buches bespricht folgende Kapitel: Anatomisch-physiologische und embryologische Vorbemerkungen, Gang der Untersuchung, Harn- und Harnentleerung, Niereninsuffizienz, Urämie, Anurie. Im speziellen Teil folgen die einzelnen Krankheitszustände des ganzen Systems wie der einzelnen Organe. Es fällt angenehm auf, wie reichhaltig und ansprechend gerade hier die Darstellung gehalten ist, und wie wertvoll es erscheint, daß nicht eine einfache Aufzählung von Krankheiten mit ihrer speziellen Pathologie und Therapie geboten wird, sondern daß überall über die organbegrenzte Einstellung hinaus der Blick auf das Ganze, das heißt auf Geschichte, allgemeine Biologie, Innere Medizin beibehalten wird. Die Schilderung bleibt nicht am klassischen Wissen hängen, sondern führt in neueste Erkenntnisse und in noch bestehende Problemstellungen hinein, wie sich dies am augenfälligsten bei der Nierensteinkrankheit, bei der Urogenitaltuberkulose zeigt. Trotz dieser Großzügigkeit der Auffassung kommen die «kleinen Wichtigkeiten» nicht zu kurz, sondern werden gebührend berücksichtigt. Die Angaben über die Therapie bieten neben den großen Richtlinien eine Menge von willkommenen Hinweisen auf nützliche Hilfsmittel, die zum Erfolg unerlässlich sind. Wertvoll sind ferner die Kapitel über die Einzelniere, über Hormone und Urogenitale, nervöse Nieren- und Blasenstörungen, gynäkologische Urologie, Urologie im Kindesalter, Balneologie, Geschichte der Urologie u. a.

Das Buch, das wirklich allen Interessenten empfohlen werden kann, ist gut ausgestattet. Die Abbildungen sind ausgezeichnet ausgewählt und anschaulich dargestellt.

H. HEUSSER, Basel